



橋 戸

令和6年6月28日

学校だより 第4号

練馬区立橋戸小学校

校長 青木 俊哉

昨日までのジブンを超える～超えよう

校長 青木 俊哉

「拝啓 三浦知良様、どうしてそんなに長くサッカーができるんですか？ カズさんが大事にしていることは何ですか？」という子供の問いに、三浦知良さんが「昨日までのジブンを超えることさ！」と答える生命保険会社のCMがあります。「昨日までの自分を超える」、簡単に聞こえますが、実際には決して容易なことではありません。思うように伸びないことや落ち込むこともしばしば…、いくらやっても日々平行線と感ずることもあるでしょう。しかし、「昨日までの自分を超えよう」とすることや取り組む意欲をもつことはとても大事です。このことを強く実感したのが、先日出かけた6年生の移動教室でした。

6年生にとって二度目の宿泊学習、昨年の2学年合同から今回は単独に、行き先も海から山へと環境は変わりますが、前回の経験を活かせば宿舎での生活に大きな違いはなく、落ち着いて過ごせるだろうと想像していました。ところが…どうしたことでしょう。初日、宿舎に入った子供たち、妙にフワフワした感じで落ち着きを欠き、教室の姿とは明らかに違います。男子のフロアでは、廊下からドタドタと走り回るような音や振動、大きな話し声がひっきりなしに聞こえてきます。さらに、施設を破損しそうなになったとの話や、2階の女子の部屋も騒々しいとの報告があり、担任や指導員の注意も効果は一時的…。就寝に向けても同様の振舞が続き、寝付けない子も増える始末。翌日以降に向け、どう声をかけ改善を促すか…その対応策に打合せ時間の大半を費やす程でした。

翌朝…、通常移動教室中の朝会では、私は宿泊行事で子供に願う4つのキーワード「自立・協力・挑戦・感謝」をかみ砕いて伝える場になっていますが、この日は少々違います。前日の成果と課題を短く伝えた後、「静かに且つ重めのトーン」で、強く危機感をもってほしい、成長の一步目を踏み出すのは“今日しかない”、そして“君たちならできる”ということを伝えました。普段とは違う話し方に子供たちも気付き、少なからず緊張感をもって聞いていました。加えて、前夜のキャンプファイヤー後に佐藤先生から指導があったり、朝会后に前田先生から男子に1階の部屋での出来事について具体的な話をされたり…。粘り強く声を掛けた結果、この日の子供たちの行動は、見事に改善を意識した姿に変わり、一人一人の意識の高まりや自覚が現れた行動が一日を通して見られました。中でも、仲間意識（友達との協力、声かけや働きかけ、支えや配慮のある行動）と時間意識（5分前の意識、行動開始の速さ、「しおり」の確認の徹底）は顕著でした。班長を通して担任から伝えたこともきちんと伝達され、班長会では子供からも課題や要望が出されたと聞きます。自分たちの力で生活や行動を建て直そうとしたことは、“昨日までの自分達を超えよう”という意識の芽生えです。

実は“もっと重要”になるのは、その翌日（三日目）です。良くなったことや改善されたことを継続できるか、さらに高めていけるか…が鍵になります。ここは私たち引率教員にも計算ができません。ただでさえ忙しい最終日、出発の朝の子供たちの行動は…!? 起床・朝会・朝食・閉校式の合間を縫うように、部屋の片付けと個々の荷物整理を効率よく進め、寝具の始末や清掃など、すべての部屋で時間前に完了させていました。さすがは6年生、前日の改善傾向が確実に持続していることを感じたものでした。

この二日間、引率教員たちは、決して強く締めた訳ではありません。全員に課題を示し、状況を理解させ、一人一人がその課題を自分事とし、向き合った成果だと捉えています。子供の成長に波はあるものですが、課題に正対し、建て直そうと取り組んだ今回の経験は、今後の成長に向けた大きな一歩になるはずで、6年生の頑張る姿から下級生全員が学びますから、学校全体で“昨日までの自分を超える”“昨日より少しでも高い今日を過ごし、今日より高い明日を目指す”ことができるよう、まずは一步踏み出します。



6月の教育活動



新・運動会という大きな行事を終え、6月は、読書月間を始め、「ふれあい月間」として、児童が明るく楽しい生活が送れるような取組をしています。また、橋戸小学校は、一年間を通して確かな力、生きる力を培っていくために、6月は体験的な学習を多く行う月でもあります。その活動をご紹介します。

【6年生 武石移動教室】6月17日(月)～19日(水)

6月17日(月)から19日(水)までの3日間、長野県の武石方面への移動教室を実施しました。

初日は、車山高原に行きました。山頂までは、30分程度のハイキングです。山頂からは、周囲の山々の連なりが見られ、その美しさに感動する子供もいました。また、下りは、リフトに乗っての下山でした。この移動教室で初めてリフトに乗る子供も多かったようですが、教室では味わえない体験を楽しんでいる様子でした。

2日目は、朝から雨が降っていましたが、2つの施設で活動を行うことができました。まず最初に行った施設が鷹山ファミリー牧場です。ソーセージ作り体験では、行動班の友達と協力して世界に一つだけの牛肉ソーセージを作りました。また、その後の黒曜石ミュージアムでは、子供たちが「キーホルダー」「骨角器」「勾玉」から1つ選び、ものづくり体験を行いました。体験後、自分が作ったものを大切に扱う子供たちの様子が印象的でした。

3日目は、こんにやくパークと甘楽総合公園に行きました。こんにやくや寒天の製造工程を見学したり、友達と楽しく話しながら、この移動教室最後の昼食を食べたりしました。

2泊3日という短い期間でしたが、家族のもとを離れて生活したことで、子供たちはひとまわりもふたまわりもたくましくなったように思います。そのように感じたのは、次のような子供たちの姿からでした。

- ・同じ学級・学年の友達と声を掛け合い助け合う姿
- ・自分たちを支えてくれた周りの方に、お礼の気持ちを言葉や態度で表す姿
- ・新しいものや初めてのものにもすすんで取り組む姿
- ・一人一人が責任をもって行動したり、判断したりする姿

「協力」「感謝」「挑戦」「自立・自律」。移動教室で身に付いたり芽生え始めたりした4つの力です。今後の学校生活でも、これらの力をどんどん伸ばしていけるよう、指導をしていきます。

最後になりましたが、当日まで様々な部分で支えてくださった保護者の皆様、本当にありがとうございました。



【水泳指導(全学年)】6月12日(月)～7月17日(水)

6月10日(月)から令和6年度の水遊び・水泳指導が始まりました。今年も2名の地域の指導員のご協力を得て2学年每行います。

水遊び・水泳指導で大切なことは何より「安全」です。人数確認のバディー、入水の仕方、合図の確認など自分の身を守るために大切なことを学んでいきます。個人の目標をもたせ、それが達成できるよう指導していきます。

プールに入る際は、当日の健康状態も大切です。ご家庭での体調確認・プールカードのチェックも合わせてご協力お願いいたします。





【5年生 田植え体験】 6月12日(水)



橋戸小学校から徒歩5分、紫陽花の美しい大泉橋戸公園の階段を降りるとそこに水田があります。まるで、宮崎駿の世界のようです。今年も5年生が総合的な学習の時間「米米大作戦」と社会科の「米づくりのさかんな地域」の学習を組み合わせ学習の体験的な活動として、6月12日(水)地域の橋戸水田自主管理会の方々のご協力とご指導の下田植え体験を行いました。一人10本以上の稲の苗を泥んこになって丁寧に植えました。水でぬかるんだ田んぼにゆっくり足を入れて植える貴重な体験に驚きながらも、みんなで協力して田植え体験をすることができました。稲は1本ずつ深く植えなければ水の中で倒れてしまうので、力を込めて植えました。植え終わった後は何とも言えない気持ちよさと充実感であふれた様子でした。収穫は10月の予定です。ぜひ公園近くの田んぼを通り掛かった際は稲の成長を見てほしいです。



【3, 4年生 遠足】6月11日(火)



6月11日(火)に3・4年生合同で葛西臨海水族園に遠足に行ってきました。前日は雨でしたが、当日は気持ちのよい天気でした。事前学習では、「集団行動」や「マナーを守る」、「グループで協力する」ことの学習でもあることを確認しました。

葛西臨海公園水族館では、クラスごとに世界中の様々な海の生き物を見学しました。特に、アクアシアターと呼ばれる、ドーナツ型の水槽では、クロマグロの迫力ある群泳を観察できました。普段、食べているマグロが大迫力で泳いでいる様子に、子供たちも大興奮でした。

お昼を臨海公園内の広場で食べ、そのあとは、レインボー班ごとに遊びました。3・4年生で協力して班遊びを楽しみました。

最後に、砂浜で遊びました。靴を脱いで波に足を入れたり、貝殻を見つけて観察したりしました。とても、暑い日でしたが、普段できない多くの貴重な体験ができた一日になりました。



【3年生 自転車安全教室】6月17日(月)

3年生は安全な自転車の乗り方について石神井警察署交通課の署員の方のご指導の下で学習しました。自転車は便利な乗り物ですが、安全に快適に運転するために、安全確認が必要なポイントについて学びました。

自転車に乗る、歩道から車道に出る、横断歩道を渡る、車道を走る、障害物を避ける、車や建物などで死角があるとき、狭い道幅を走る、自転車を降りる、これらの場面では必ず安全確認が必要となることについて、校庭を道路と見立てて実際に自転車に乗って実践し、個別にご指導を受けました。

児童は自分の身を守るために「右・左・右・右後ろ」をしっかり安全確認をすること、事故に遭わない・起こさないために「止まる・見る・待つ」ことの重要性について体験を通して学び、最後に、自転車運転確認テストを行い、全員が安全運転受講証をいただきました。

お子様用自転車の貸し出しや当日のお手伝いなど、多くの保護者の皆様に御協力いただきましたこと、誠にありがとうございました。皆様のご協力のお蔭で、安全第一で楽しく自転車に乗ることができそうです。



7月の予定

日	曜	学校行事など	1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	月	全校朝会 安全指導 委員会④ 生活科見学予備日(1年) ★心	4	5	5	5	6	6
2	火	4時間授業 避難訓練 個人面談始	4	4	4	4	4	4
3	水	4時間授業 ★心	4	4	4	4	4	4
4	木	4時間授業 ブルーベリー狩り(2年) SC	4	4	4	4	4	4
5	金	4時間授業 音楽朝会 小連合水泳記録会(6年) ★心	4	4	4	4	4	6
6	土							
7	日							
8	月	全校朝会 4時間授業 水道キャラバン(4年) ★心	4	4	4	4	4	4
9	火	4時間授業 個人面談終	4	4	4	4	4	4
10	水	5時間授業 ★心	5	5	5	5	5	5
11	木	ブルーベリー狩り予備日(2年) 水泳記録会予備日(6年) SC	5	5	6	6	6	6
12	金	5時間授業 S避難訓練 レインボー班遊び ☆学校評議員会 ★心	4	5	5	5	5	5
13	土							
14	日							
15	月	海の日						
16	火	移動教室説明会(5年)	5	5	6	6	5	6
17	水	5時間授業 着衣泳(4、5、6年) ★心	5	5	5	5	5	5
18	木	給食終 水泳指導終 ★心	5	5	6	6	6	6
19	金	1学期終業式 4時間授業 大掃除 ★心	4	4	4	4	4	4
20	土							
21	日							
22	月	夏季休業日始						

SC…スクールカウンセラー ★心…心のふれあい相談員

9月の主な予定		
2	月	2学期始業式 安全指導 4時間授業 給食始
3	火	下水道出前授業(4年) 身体計測(2年)
4	水	身体計測(1年)
5	木	身体計測(3年) S避難訓練
6	金	集会委員会集会 身体計測(6年)
9	月	全校朝会 委員会⑤ 身体計測(5年)
10	火	身体計測(4年)
14	土	土曜公開日 区一斉防災訓練【引き渡し】
16	月	敬老の日
19	木	中里郷土の森(2年)雨天9/29 けがの予防(5年)
20	金	音楽朝会 中学校体験授業(6年)
24	火	移動教室事前健診(5年)
25	水	軽井沢移動教室始(5年)
27	金	集会委員会集会 軽井沢移動教室終(5年)

7月生活目標
「せいけつにしよう」

7月保健目標
「暑さに負けない
身体をつくろう」

※ 事情により予定を変更する場合があります。sigfyや学年だより等で、最新の情報をご確認ください。

【読書月間の取組 ご協力いただき ありがとうございます。6月3日(月)～27日(木)】

児童の読書習慣の確立のねらいは、語彙力を増やし、豊かな情操を育てること、未来を担うお子様に豊かな心を育てることにあります。

橋戸小学校では、落ち着いて読書する習慣を身に付けられるよう、6月を読書月間とし、読書タイムの充実、教員のおすすめ本の紹介、図書委員会集会、練馬お話の会の皆様による全学級での読み聞かせ、1～3年生を対象とした図書ボランティアによる読み聞かせを行ってまいりました。この間、親子読書の取組等大変お世話になりました。これを機会に読書の好きな児童が一人でも増えていきましたら幸いです。

【不審者対応訓練 セーフティ教室 6月21日(金)】

この日は、朝、不審者対応訓練を行いました。正門から不審者が侵入したときの教職員の動きの確認すると共に児童の正しい避難行動、警察署が到着し、犯人逮捕後からの安全確認までの行動を訓練しました。このようなことはあってはなりません、不測の事態にはいつも対処できる力を身に付けられるよう、これからも訓練は本番のように実施してまいります。

そのあと、1～3年生は、「連れ去り防止」について学びました。合言葉は「いかのおすし」です。4～6年生は「万引き防止」について学びました。合言葉は「しない、させない、見逃さない」です。保護者向け講習では、最近の少年犯罪の傾向、また、何かあったら、躊躇なく警察にご連絡いただきたいというお話でした。

